

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid ó en las
ciudades en metálico, libranza ó sellos del correo á
la Administracion, calle del Rubio, núm. 23,
que no servirá la que no esté pagada.

PRECIO DE SUSCRICION.
Madrid, 8 rs. Prov. 30 trina. Ultr. y Etran. 72
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XX, NÚM. 3,652, DE LA NOCHE. MADRID, LUNES 11 DE NOVIEMBRE DE 1867. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NÚM. 23

PRIMERA EDICION.

Por el ministerio de Hacienda se publican en la Gaceta de hoy las siguientes reales órdenes sobre la terminada suscripción de los billetes hipotecarios:

«Excmo. Sr.: He dado cuenta á la reina (Q. D. G.) de una proposicion que varios capitales de Madrid han presentado hoy en este ministerio para hacerse cargo de los billetes hipotecarios que hasta el completo de cincuenta millones de escudos dejaban de cubrirse en la suscripción nacional dispuesta por real decreto de 21 de octubre último. En su vista, y aunque ya resulta ser innecesaria, porque de los datos reunidos horas después en este ministerio aparece que la cantidad suscrita excede de la suma total de la emisión, S. M. ha tenido á bien disponer que en su real nombre se den las gracias á los capitalistas que suscribieron la proposicion mencionada, y que esta se publique en la Gaceta de Madrid para su notoriedad pública, puesto que aumentará el gran acto patriótico que el país acaba de realizar, concurriendo todas las clases sociales á llenar la suscripción nacional que con tan favorable éxito quedará cerrada á las doce de esta noche.»

«Excmo. Sr.: Los representantes de las diputaciones generales de las tres provincias Vascongadas presentaron el 7 de corriente en este ministerio la adjunta proposicion ofreciendo tomar parte por 800,000 escudos en la suscripción nacional de billetes hipotecarios, si llegase el caso de que no se cubriera el total importe de cincuenta millones de escudos á que aquella asciende. Enterada S. M. la reina (Q. D. G.), se ha servido disponer que se den las gracias en su real nombre á las diputaciones generales de las tres provincias Vascongadas, y que se publique en la Gaceta de Madrid la mencionada proposicion, ya que no es dable aceptar su oferta por el satisfactorio motivo de haber escudado la suscripción nacional de los cincuenta millones de escudos á que se eleva en totalidad la segunda serie de billetes hipotecarios.»

«Excmo. Sr.: Los gobernadores de Guipúzcoa y Teruel han consultado por telegrafo á este ministerio si podrian formalizar hoy, segun el deseo de los interesados, suscripciones bastante importantes, cuyo primer pago no habia sido posible realizar ayer. A pesar de las ra-

zones especiales que en los espresados casos concretos se alegan, S. M. la reina (Q. D. G.), á la que he dado cuenta, ha tenido á bien disponer que se manifieste á los espresados gobernadores de Guipúzcoa y Teruel que habiendo quedado definitivamente cerrada á las doce de la noche de ayer la suscripción nacional de la segunda serie de billetes hipotecarios, no hay medio de acceder á los deseos de que se han hecho intérpretes, y que esta resolusion se publique en la Gaceta para evitar peticiones análogas.»

El 17 del próximo pasado, el Sr. D. Miguel Tenorio de Castilla, tuvo la honra de poner en manos de S. A. R. el gran duque de Mecklemburgo-Strelitz, con las formalidades de costumbre, la carta de S. M. la reina, que le acredita en calidad de su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en New-Strelitz al mismo tiempo que en Berlin.

Entre las disposiciones adoptadas últimamente por el ministerio de Marina, se encuentran las siguientes:

Promoviendo al empleo de capitán de navio, al de fragata D. Luis Bula y Vazquez; á esta clase al teniente de navio D. José Ramis; y para ocupar esta vacante al alférez de navio D. Adolfo Reinoso.

Idem comandante del vapor San Francisco de Borja, al teniente de navio don Luis Gaminde y Torres Vildósola.

Ascendiendo al empleo de capitán de fragata, al teniente de navio D. Evaristo Casariego, y para este empleo al alférez de navio D. José Delgado y Zuleta.

Nombrando oficial de la direccion de Matriculas del ministerio, al capitán de fragata D. Francisco Javier de Salas y Rodriguez.

Se ha anunciado la vacante del título de marqués de Santa Amalia.

Por real decreto que hoy publica la Gaceta ha sido nombrado subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia el jefe de seccion mas antiguo D. Vicente Gomez y Serra.

El presidente de la republica de Costa-Rica ha expedido el siguiente decreto, cuyo conocimiento interesa mucho al gobierno:

«José María Castro, presidente de la republica de Costa-Rica. En uso de la facultad que concede al poder ejecutivo

la ley de 9 de noviembre del año de 1835, y atendiendo á que se ha dado principio á los trabajos del camino de hierro interoceánico, decreto:

Artículo 1.º La bahía del Limon queda desde esta fecha abierta al comercio exterior y de cabotaje, como puerto principal de la republica en la costa del Atlántico.

Art. 2.º Toda embarcacion, cualquiera que sea su procedencia, puede bajo bandera amiga ó neutral importar ó exportar toda clase de mercaderías, excepto las prohibidas ó estancadas; depositarlas y trasbordarlas libremente con sujecion á los reglamentos que el gobierno emita.

Art. 3.º Las embarcaciones que fondeen en la citada bahía del Limon están libres de todo derecho ó impuesto por tonelaje, anclaje, rol, documentos y certificaciones que se les espidan.

Art. 4.º Despues que la compañía del ferro-carril costaricense haya construido sus diques y bodegas, no se cobrarán los derechos de aduana antes que las mercaderías y productos destinados al consumo hayan salido de dichos diques ó bodegas.

Art. 5.º Por la secretaría de Marina se dictarán las providencias oportunas para la pronta traslacion de las autoridades y edificios públicos de Moín al nuevo puerto del Limon.

Dado en el palacio nacional, San José á 20 de setiembre de 1867.—José María Castro.—El secretario de Estado en el despacho de Fomento, A. Esquivel.»

El movimiento de enfermos que durante el mes de agosto hubo en el hospital militar de Fernando Poo, fué el siguiente:

Medicina, existencia anterior, 2; entrados, 13; salidos, 13; muertos, 2.

Cirujía general, existencia anterior, 2; entrados, 2; salidos, 4; muertos, ninguno.

Total, existencia anterior, 4; entrados, 15; salidos, 17; muertos, 2.

En la caja de Ahorros de Madrid ingresaron ayer 186029 rs. y se devolvieron 243812.

Hemos visto la galería de figuras de cera que se halla espuesta al público en la calle de Alcalá frente á la real academia de San Fernando. Los objetos que contiene son de gran mérito, y llaman

la atencion por su belleza y exactas proporciones. Hay figuras que se confunden con el natural, y los grupos, como el del emperador Maximiliano en la capilla, y otros que no nos detenemos en citar, son en extremo notables.

SEGUNDA EDICION.

Dice la Esperanza: «Tenemos noticia de un folleto que se ha presentado á la censura titulado *La Roma ó Pio IX y Garibaldi*, cuyo importante objeto es probar que todas las tentativas revolucionarias serán impotentes ante la razón de ser que tiene el poder temporal del Papa.»

Parece que va á fijarse muy pronto una gran finca denominada Porreiro, situada en Galicia, á un kilómetro de la capital de Pontevedra, besando las márgenes del rio Lerez, en uno de los puntos mas amenos de aquel hermoso y privilegiado pais.

El valor de esta finca, tasada judicialmente, es de 81802 escudos.

El bergantín mercante *San José*, de la matrícula de Málaga, se perdió el lunes último á la vista de aquel puerto, salvándose la tripulación.

Dicen de Washington que el señor Chase, á petición del abogado defensor de Jefferson Davis, presidirá el tribunal que se reunirá el 2 de diciembre para juzgar al expresidente confederado.

Durante el invierno actual se representarán en el teatro Francés en Paris dos obras nuevas originales, una de Leon Laya y otra de Emilio Augier.

Los documentos que deben formar el *Libro amarillo* en Francia, están ya reunidos. Las piezas diplomáticas mas importantes de esta coleccion son las que se refieren á Italia y á Oriente. De los despachos referentes á Italia resultará que desde hace largo tiempo, semana por semana, advertía el gobierno francés al Sr. Rattazzi de los trabajos del partido de accion contra Roma, aconsejándole que velara por el cumplimiento del tratado de 15 de setiembre, sin ocultarle que en su defecto estaba resuelto á hacerlo respetar el mismo. Los documentos relativos á Oriente hacen referencia á la in-

tervencion de Candia. La declaración colectiva que acaban de hacer en Constantinopla cuatro potencias, será principalmente objeto de espiaciones á propósito para esclarecer por completo la opinion sobre los incidentes preliminares de este acto diplomático.

Se dice que la reina de Inglaterra ha escrito personalmente á la emperatriz Eugenia felicitándola por la energía con que S. M. imperial sostiene la causa de la Santa Sede, y espresando los votos que forma por su parte por el mejor éxito de la misma.

Varios periódicos de Madrid se han quejado estos dias de las incomodidades que ocasionan los repartidores de entregas. Dicen así:

«Son varias las familias que se quejan con razón de las incomodidades que les ocasionan los repartidores de entregas, llamando dos y tres veces al dia á sus puertas, distrayendo á los criados de sus ocupaciones, y teniendo á veces que oír las disputas que se arman en las escaleras cuando la entrega no parece, ó las han roto los niños en uso de su autonomia infantil. Seria conveniente buscar una forma de publicidad que no molestase á los pacíficos vecinos de Madrid, porque el actual, además de ser poco decoroso para las letras, es un semillero de disgustos para el público.»

Una correspondencia dirigida desde esta corte á un periódico de provincias, desmiente la noticia echada á volar últimamente de que el Sr. Nocedal habia desistido de publicar su anunciado periódico *La Constancia*. El autor de dicha correspondencia dice saber de buena tinta que el diputado por Toledo persiste en su resolusion, y que el indicado periódico saldrá á luz redactado por los Sres. Selgas, Tojedo, marqués de Santa Cruz de Laguna y Echevarría, y dirigido por su propietario ó por el joven hijo de este.

Una nueva locomóvil en que se emplea como fuerza al amoniaco ha sido descubierta por el Sr. Frot, ingeniero de la marina francesa. El gas amoniaco reemplaza al vapor, con la circunstancia de poder reaprovechar el amoniaco en virtud de su propiedad de volatilizarse á poco que se calienta y de ser absorbido por el agua á bajas temperaturas. Las má-

marán las alas. Muchas gracias, tio Gaillot; el jueves con el ordinario os mandaré la escopeta.

El arrendador le condujo hasta la playa, casi á tientas, porque era grande, como hemos dicho, la oscuridad, y le dejó al principiar el sendero, que se extendía por las partes elevadas de las rocas.

—Que os guarde Dios de malos encuentros, señor abogado. Aun es tiempo de volver conmigo á la granja, si me queréis creer.

—Hasta la vista, tio Gaillot,—repuso Bourquin alejándose.

Avanzaba rápidamente á pesar de la oscuridad, ya por el sendero, ya saltando de roca en roca cuando aquel hacia algun recodo, sintiendo á sus pies el rugido del Océano, en el que se distinguían confusamente algunos puntos blanquecinos, que no eran mas que la espuma de las olas.

Dos ó tres veces el ruido seco de una piedra derrumbándose á sumergirse en las aguas, le hizo volver la cabeza.

Al cabo de un cuarto de hora de marcha, las rocas se presentaron tan inaccesibles que tuvo que buscar de nuevo el sendero en medio de la oscuridad.

Entonces creyó oír hablar á una distancia de cincuenta pasos todo lo mas, y detúvose para observar.

Las rocas se acercaban y las piedras caían impulsadas por los pies de dos hombres que cortaban como el oblicuamente el terreno para ganar el camino. Bourquin montó su escopeta y se acurrucó en uno de los huecos de la roca permaneciendo inmóvil como cazador que aguarda su pieza.

Las dos personas pasaron á su lado hablando en voz baja.

Apenas habian pasado, Bourquin ahogó un grito de rabia y su vieja escopeta convulsivamente apretada dejó escapar un pequeño ruido.

Los que pasaban eran Pablo y el abate Sabourdin.

—Andad de prisa,—esclamó Pablo,—illegaremos tarde á la granja.

—Casi lo deseo,—esclamó el abate.—Vamos, hijo mio, yo os lo suplico, tranquilizaos. Debíais haberme dejado venir solo. ¿Qué vais vos á decir? ¿Qué vais á hacer? Vuestra exaltacion crece á medida que nos acercamos al término de nuestro viaje y me aterra.

—No diré, no haré mas que lo que el iether me manda decir y hacer,—repuso

Pablo con acento enérgico.—No temais, no olvidaré el respeto que á él le debo; pero es preciso que ella hable, que esa mujer infame diga cuanto sabe.

—Imposible! Mentira, no lo dudéis... y entonces ¿á qué buscar un escándalo? La naturaleza humana es débil, hijo mio... ¿y quién sabe si sus palabras sembrarán la duda en vuestro pecho? ¿A qué jugar con el peligro?

—Por el Dios que nos oye,—esclamó el joven con salvaje energía,—les desafío á que rompan la cadena que me uno al presente, á la que es todo para mí en la tierra.

Dos fognazos se vieron en la sombra, y dos detonaciones se reprodujeron por los ceos que se albergaban entre las rocas.

Un gemido respondió á los veinte pasos, y el mas pequeño de los dos hombres cayó repentinamente al suelo.

En el mismo instante un golpe sordo, profundo, enorme como la explosion de una mina, retumbó la tierra, y en medio de una nube de polvo cayó una lluvia de piedras por las concavidades de las rocas.

La impresion fué tan violenta, que Pablo, sin poderse dominar, cayó de rodillas junto al abate, herido y ensangrentado.

Entre ambos y el sitio en que se ocultaba el asesino levantábase una montaña de fragmentos de la roca, que desprendidos por la doble detonacion de su escopeta, habian destrozado al desprenderse el cuerpo del miserable.

Hiriéndole súbitamente como Ananías, Dios le habia abierto la tumba entre ruinas!

XVIII.

Correspondencia que puede servir de epilogo.

De el abate Sabourdin, profesor en la universidad de Gante, seccion zoológica, á Pablo Montarnal, en Rouen.

«GANTE, 14 de agosto de 1835.

«Mi querido Pablo:

«Mi desgraciada polémica con motivo de los pretendidos fósiles encontrados en las minas de Boves, que me ha acarreado tantas persecuciones, ha tenido gran éxito en Bélgica.

«Mi primera leccion ha producido verdadera tempestad; pero he salido ven-

cedor del circo del torneo; y á pesar de mis súplicas y protestas mis discípulos me han llevado en triunfo hasta mi casa. No sé lo que Dios me reserva; pero creo que me permitirá hacer algun bien en este destierro á que me condenan mis conciudadanos. Ya tengo aquí algunos clientes, huérfanos y pobres, pero debo hacer constar que los pobres aquí tienen mas conciencia que en nuestro pais. Trabajan en todas estaciones y no se les encuentran mas que cuando el hielo cubre los campos.

He recibido carta de vuestras tias de Saint Aubin, que han sido siempre tan buenas para mí, y que últimamente pusieron cuando estubo de su parte para librarme del destierro. He leído en un periódico, que la causa del Sr. de Montarnal ha concluido y que ha sido absuelto con los padrinos; dadle mi enhorabuena, porque este asunto me tenia inquieto.

«Cuanto me decís de la dicha que reina en vuestra casa y el éxito de vuestros negocios no me sorprende. ¡Estaba escrito! dicen los árabes, menos paganos en esto que este pobre desterrado cura de Saint Aubin. Los dos mereciais ese paraíso que tan bien me pintais.

«El señor de Montarnal debe ser harto feliz al haber obtenido del gran canceller autorizacion para trasladaros su apellido: los dos tiros de la costa del Este de Diappe, han sido los mejores intercesores del asunto. Aun me resiento de mi herida cuando va á cambiar el tiempo, pero esto es soportable. Es un harómetro que me evita un baño, advirtiéndome

á tiempo cuando hay necesidad de tomar el paraguas.

«Sabeis que es vuestro de todo corazón DOMINGO SABOURDIN.»

Del señor Montarnal á la señorita Juanita, artista del teatro Imperial de la ópera cómica.

Rouen, 16 de agosto.
«Mi querida morenilla: Los chicos quieren detenerme aun ocho dias, pero pasado mañana sin falta salgo para Paris en el tren de las ocho y cuarenta. Tu director me escribe y te concede al fin una licencia de quince dias; no iremos á Dieppe, donde podria encontrar á mi yerno, sino á Trouville, donde tambien lo pasaremos muy bien.

«Quieres que te lleve un recuerdo [de Rouen y me pides una sortija esmaltada en negro con tu cifra de brillantes; no tengo confianza en los artifices de Rouen para hacerles encargo de tal valor. En Paris satisfaré tu capricho, un poco caro, porque no debes olvidar que solo cuento con treinta mil libras de renta. Deseo ofrecerte de vez en cuando un obsequio de mi cariño, pero no te acostumbres á estos tan exorbitantes.

«Con esto deposita un beso en tus cabellos de ébano tu apasionado A. DE M.»

«P. D. El conde Duplessier ha muerto anteayer de una congestion cerebral. No me asombré en vista de la vida horrascosa que hacia! Prometo llevar su luto con corbata azul y guantes amarillos.»

ruinas ordinarias pueden emplearse con el amoníaco. El nuevo motor gasta 1,30 kilogramos de hulla.

La Direccion nacional de estadística en los Estados- Unidos calcula en 1.700.000 balas la cosecha del algodón en 1867.

Durante el año de 1866 ascendió el valor del vino de Jerez exportado para el extranjero, principalmente para Inglaterra, á diez millones seiscientos setenta y un mil duros.

Segun las observaciones meteorológicas recogidas en la universidad de Valencia durante el mes de octubre la temperatura máxima al sol llegó á 41 grados centígrado y la mínima á 9 siendo la media de 18.

Una carta de Vitoria dice que al pasar por aquella ciudad la duquesa de Tetuan fué saludada en la estación por el capitán general del distrito y por el diputado general, que se apresuraron á darle la ilustre señora el pésame por la muerte del general O'Donnell.

Han salido de Vitoria para Madrid, completamente restablecidos los señores Babio, médico el uno y secretario el otro de S. M. la reina Cristina.

El sábado empezó en el lago de la Albufera en Valencia el tiro ó caza de las aves acuáticas. Un número extraordinario de aficionados acudió al mismo día á disfrutar de la libertad concedida á los cazadores.

Para el 13 del actual, dice un diario de Tortosa que debe de abrirse á la explotación el trozo de vía férrea desde las Ventellas á Santa Bárbara que mide 8 kilómetros.

En la provincia de Barcelona llegan á 184 los pueblitos que tienen menos de 200 vecinos, y en los cuales habrán de suprimirse los ayuntamientos, con arreglo á la legislación últimamente reformada.

El sábado último tuvo efecto en la Sociedad Económica Matritense la elección de oficios vacantes, resultando reelegidos para los cargos de vice-secretario y censor, los Sres. D. Tomás de Zaragoza y D. Isidoro Seco y Rodríguez respectivamente, y para los de vice-director y vice-bibliotecario D. Pablo Abejon y don Eduardo Blanco y Cruz.

En Sevilla se esperaba la llegada de grandes partidas de trigos extranjeros que conducian los vapores de los señores Vinuesa y Segovia. Se creía que esto haría bajar el precio de aquel grano, y por consiguiente el del pan.

Escriben de Castellon que el domingo último empezaron las funciones lírico-

dramáticas que la sociedad del Casino antiguo acostumbra á dar todos los inviernos, poniéndose en escena la comedia *El preceptor y su mujer* y la zarzuela *Por conquista*; en la primera tomaron parte las señoritas La Casa (doña Elena), la de Monserrat (doña Francisca), y los Sres. Astorza Diaz y Guier, y en la segunda las señoritas doña Josefa Vassallo, doña Guadalupe Saenz, y los señores Berbon, Diaz y Astorza.

TERCERA EDICION

Ayer á la una y media de la tarde fueron conducidos desde la iglesia de San José hasta la real basílica de Atocha los restos mortales del capitán general de ejército D. Leopoldo O'Donnell y Joris, primer duque de Tetuan.

Antes de esa hora todas las tropas de la guarnición estaban tendidas en los paseos del Prado y Atocha, Puerta de Alcalá, calle del mismo nombre e inmediaciones del ferro-carril del Mediodía.

Después del santo sacrificio de la misa, el cortejo fúnebre se puso en marcha en el orden siguiente:

Un regimiento de caballería, dos de infantería y una seccion de artillería rodada, con las banderas y estandartes arrollados, en señal de luto. Las cajas entubadas y las trompetas con sordina, como dispone la ordenanza.

El párroco y sacerdotes adscritos á la iglesia de San José con la cruz levantada.

La caja mortuoria en un coche de la artillería, tirado por seis mulas. A uno y otro lado iban los porteros del Senado, los dependientes de la municipalidad, y formando dos líneas los ayudantes de campo del duque de Tetuan. Llevaban las cintas los generales duque de Bailen, Rivero, Novales, Soria, Iriarte y Concha (D. José).

El duelo, que lo componian los generales, brigadieres, jefes y oficiales franceses de servicio, los jefes superiores de los ministerios, oficiales de los mismos, magistrados de los tribunales supremos, audencia de Madrid y jueces de primera instancia, catedráticos de la universidad Central e institutos, diputados y senadores residentes en la corte, muchos hombres públicos de todos partidos y opiniones políticas, el obispo auxiliar de Madrid, el ayuntamiento y diputacion provincial, individuos de varias corporaciones y academias científicas, presidiendo el general Narvaez, duque de Valencia.

na, Cerraha, el duelo un regimiento de caballería, otro de infantería y una seccion de artillería. Al pasar el cortejo fúnebre todas las tropas se iban repliegando á retaguardia, para que desfilasen en columna de honor.

Al salir el cadáver de la iglesia de San José y al entrar en la basílica de Atocha, la artillería hizo las salvas de ordenanza, disparando un cañonazo cada media hora desde el momento de entrar en Madrid.

El caballo que montaba el general O'Donnell en la guerra de Africa, era conducido por un lacayo.

En el momento que pasaba el cadáver por delante de las tropas, estas presentaban las armas y las músicas tocaban la marcha real.

En el pórtico de la iglesia de Atocha, al bajar el cadáver del carro para ser conducido al panteón, el general Narvaez pronunció un sentido discurso que pudimos oír muy pocas personas.

La batería que estaba situada en el altar de San Blas hizo las salvas de ordenanza. Las fuerzas desfilaron por delante de la iglesia, terminándose toda la ceremonia á las cuatro y media de la tarde.

El grandísimo número de carruajes no pudo llegar mas que hasta la mitad del paseo de Atocha.

Dicen de París que el conde de Crivelli, representante que ha sido durante muchos años de Austria en Madrid, reemplazará al Sr. de Hubner en la embajada de Austria en Roma.

Se han cambiado en Berlin las ratificaciones del tratado para la reconstitucion del Zollverein entre todos los estados de Alemania del Norte.

El ministro de Hacienda prusiano ha publicado una real orden, anunciando que desde el 13 de noviembre los decaídos del Elba formarán parte de la asociacion aduanera y comercial de Alemania del Norte.

Los ocho diputados que ha elegido la ciudad de Berlin para la cámara prusiana, son progresistas y demócratas conocidos y todos decididos adversarios de la política del conde de Bismark.

D. Donato Soriano, ingeniero mecánico, ha fallecido. Fue en 1852 el autor de la carabina que se carga por la culata y que entonces se desechó; hoy ha dejado modelos del fusil aguja, molinos de estructura particular que muelen de ocho á diez fanegas por hora, una máquina agrícola que siembra y abona al propio tiempo, y una amasadora que no tocan manos á la masa hasta la confeccion del pan.

El Sr. D. José de Torres Valderama ha sido nombrado por la real academia de Arqueología académico de número de

la misma, encargándole al propio tiempo que en union del señor obispo de Badajoz, instale la diputacion de dicha academia en la citada provincia.

Tenemos el sentimiento de anunciar el fallecimiento del joven abogado del ilustre colegio de esta corte D. Ignacio de Lezama y Gutierrez, ocurrido el día 6 de este mes en el real sitio de San Lorenzo del Escorial.

Mañana se pondrá en el teatro de los Bufos, á beneficio del público, *Los organos de Móstoles* y la parodia *Ol y sombra*.

Se ha publicado el cuaderno 30 del *Diccionario doméstico de concimientos útiles*, que escribe el Sr. D. Balbino Cortés y Morales.

De real orden expedida por el ministerio de la Guerra, y publicada en el *Boletín de la Guardia civil*, se ha dispuesto que continuando asignado á la clase de brigadier el gobierno militar de la plaza de Ciudad-Rodrigo, se nombre además un brigadier para gobernador militar de la provincia de Salamanca, quedando derogado en esta parte el artículo 3.º de la real orden de 1.º del actual que restableció los gobiernos militares de varias provincias.

Ha regresado á Madrid el Sr. D. Florencio Rómea bastante aliviado de sus dolencias después de tomar las aguas termales de Alhama. También acaba de llegar el jefe de la comision de telégrafos á las órdenes del ministro de la Gobernacion en aquel punto, D. Joaquin Gutierrez de la Vega, con el telegrafista D. José Diaz Guerra, quedando el de igual clase D. Victoriano Buruga encargado de aquella estacion; hoy especialmente interin se abre al público la concedida á aquel pueblo tan concurrido durante la temporada de baños.

Hace pocos dias hablamos de la extraordinaria boja que alcanzaban en París, é iban á obtener en España, los nuevos pendientes denominados *aquirium*, y ahora debemos dar noticia de otra moda no menos bella, pero que no está al alcance de cualquier elegante.

Nos referimos á los *brazales* condecorados, que consisten en una argolla de oro, rodeada de una porcion de otras argollitas, de cada una de las cuales pende una pequeña cruz de honor, *fac simile* de las que ornén el pecho del esposo de la elegante.

Esto, además de ser un bello adorno femenino, es como un pregón ó una gaceta de *hombro*, que la esposa dedica á las distinciones, méritos y servicios de su esposo.

Esperamos verlas pronto en la Castellana y en el Real.

La Sra. Dalti-Guadagnini no debutará, como habíamos anunciado, con la ópera *Fausto*, y si con la *Lucia di Lamermoor*.

Ha llegado á esta corte el Sr. D. José Nuñez de Prado, auditor de guerra de Valencia, que hoy debe recibir las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica con que ha sido condecorado.

La France confirma la proximidad de una modificación parcial de ministerio en Francia ocasionada por la salida del gabinete del ministro del Interior, señor La Valette, que desde hace algún tiempo habia manifestado al emperador la intencion de retirarse.

Dicen de Constantinopla que han llegado á Candia varios agentes de policía ingleses para organizar este servicio en aquella isla, y que Hussein-baja ha salido de Tesalia al frente de 6000 hombres para reforzar las tropas que pelean contra los insurrectos.

Los dos caballos que conducidos por lacayos, marchaban ayer delante del féretro del señor duque de Tetuan, cuando se hacia la traslación desde la parroquia de San José al santuario de Atocha, son uno de ellos el que montó el ilustrado finado durante la campaña de Africa, y el otro con el que recorrió las calles de Madrid el día 22 de junio de 1866. Este último era en dicha época la propiedad del señor general Echagüe, quien se lo ofreció al duque para que se sirviera de él. Posteriormente lo adquirió el brigadier señor marqués de Portugalote, que ayer se prestó con la mayor amabilidad á darlo, para que al lado del otro fuera recordando con su presencia el valor de aquel bizarro general.

La *Sociedad* anuncia que motivos particulares que lamenta, han obligado á Sr. Jimenez Delgado á dejar de tomar parte en la redaccion de dicho periódico.

El Sr. D. Carlos O'Donnell, sobrino del duque de Tetuan, ha tenido la triste misión de acompañar el cadáver de su tío desde Biarritz á Madrid, única demostracion de cariño que ha podido tributarle por encontrarse en Londres, así cuando recibió el aviso de su estado de gravedad.

Al Sr. O'Donnell acompañaba el señor Vinales: citamos estos nombres porque anteanoche los omitimos por olvidarnos al citar los de la comision que salió de Madrid á recibir el cadáver.

El ayuntamiento de Jerez ha dado principio á varias obras de utilidad, ocupando en ellas mas de mil trabajadores de los muchos que carecian de medios para vivir y que pedian al municipio donde ganar un jornal.

nas que un sátiro atontado á quien hace caer á sus pies con un gesto, con una mirada. El día en que yo quiera ser condesa Duplessier, no tendré mas que indiarlo; pero no me urge.

—¡Comprendo!—dijo Bourquin con sonrisa maliciosa,—aguardad á que el raton no pueda correr para echarle la zarpa... ¿Sabéis, señora Armet que ha sido para vos una fortuna que Pablo no vudiera ser vuestro esposo?

Una chispa de fuego animó las pupilas de la viuda que levantó bruscamente la cabeza y dijo con lentitud:

—Sr. Bourquin, hace dos meses no me esplicaba el motivo del odio profundo que profesabais á nuestro hijo; hoy sé por qué le aborrecéis y por qué aborreciais á su madre! Queriais darme porqué así le creiais desgraciado, me le arrojábais como una presa á las fieras, yo á mí vez os le entrego para que le destruyais el corazón. ¡Quiero vengarme! Quiero que entre la dicha y él se levante un fantasma sangriento y que mire con horror al hombre á quien ama y respeta! Quiero que al día siguiente de su matrimonio, sepa que el Sr. de Montanál fué asesino de su padre Carlos de Maubert.

—¡Su padre! ¿Fué él quien dió muerte á su padre! ¡Ah! Justicia divina, me debis esta reparacion. Harto tiempo te he esperado!

—La herencia que le han entregado y que él cree ser de su madre,—continuó la señora Armet,—es una limosna que debe á los amigos de su padre! ¿Comprendéis? Un don vergonzoso que aumenta la infamia de esa herencia de fango que le cubre. ¡El bastardo heredando el amante de su madre!

—¡Miserables! ¡miserables!—murmuró Bourquin levantando al cielo sus manos crispadas.

—Ya comprendéis cómo he penetrado esta historia.

—Sí, por el conde Duplessier que era otro de sus compañeros al que habreis hecho hablar.

—Como él hizo hablar ocho dias antes en Rouen á su amigo Blangy. Ahora que os he entregado el arma de que podia disponer, tomaos tiempo y no deis en el vacío. No os exijo el secreto de mi confesion, porque os tengo en mi poder por ciertos pedazos de papel que representan dinero, y os harán ser prudente. ¡Hasta la vista, Sr. Bourquin! Poco me importa que deis el golpe ántes ó des-

pues del matrimonio... Esa es cuenta vuestra, y el diablo os inspirará el momento oportuno.

Leyantose, dichas estas palabras, y estrechó en silencio la mano fria y húmeda del Sr. Bourquin.

Habia ido á Puy en un carruaje arrullado en Dieppe, que le aguardaba á corta distancia.

Bourquin la oyó atravesar rápidamente el patio y hablar con el arrendador de la granja. Cuando este entró encontró al agente de negocios sentado en una silla, con los pies apoyados en el escalón del hogar, el rostro en sus dos manos; le mirada fija, y tan absorto en sus pensamientos, que no respondió aunque recién llegado le dirigió la palabra.

—¿Dormís con los ojos abiertos?—gritó entonces mas fuerte.

Bourquin se estremeció, y fijando en él sus pupilas que relucian como gusano de luz entre las tinieblas de la noche:

—¿Sois vos padre Gaillo?—dijo.

—Cree, señor abogado,—repuso el arrendador,—que lo mejor que podiais hacer era cenar y dormir en la granja. No es prudente volver solo á Dieppe en estos tiempos y á estas horas en que no se distingue un hombre á tres pasos.

—Gracias por vuestra oferta, pero necesito volver esta noche á Saint-Aubin. La marea está baja y tomaré el sendero de la costa, que es mas descubierto aunque menos llano.

—No quiero contrariaros, pero al menos dejad aquí el baston y llevaos mi escopeta.

—¿Para qué?

—Porque hay un nido de aves de mal agüero en una caberna abierta en las rocas, cerca de Pollet, y rondan por la costa en busca de un prójimo á quien jugar una mala partida. Aun no hace un mes que el hijo del tío Trubert, que volvia de Dieppe por ese camino, fué hallado en tierra con la cabeza abierta. Se dijo que habia sido á consecuencia de una caída; pero el rapaz tenia los pies firmes) y sabia trepar como una cabra. ¡Fueron los bandidos los autores del golpe, no lo dudeis!

Y mientras hablaba, el tío Gaillo descolgaba una vieja escopeta, cuya llave estaba sostenida con cordeel, y la cargaba con pólvora y perdigones.

—Pues bien,—dijo Bourquin tomándose el arma,—si vuestras aves nocturnas vienen á revelotear en torno mio, se que-

La casa editorial de los Sres. Rubio y compañía acaba de publicar un magnífico mapa de España de dimensiones extraordinarias para regalarlo a los suscritores de la *Crónica general de España*. Este mapa es de los más completos que hemos visto por el número de pueblos y de vías de comunicación que contiene. El mapa está dividido en cuatro grandes hojas que pueden reunirse en una sola.

Después de la proclama que Garibaldi dió el 3 de noviembre, disolvió su cuerpo de voluntarios, obteniendo de la compañía de caminos de hierro romanos un tren especial para ir con sus principales oficiales de Coresse a Liorna y partió para este último punto acompañado de sus principales oficiales; pero al llegar a la estación de Figline un oficial superior de carabinieri reales, el teniente coronel Camozzi, al frente de un destacamento de bersaglieri y carabinieri que habían ocupado militarmente la estación, le intimó la orden que tenía de detenerle a nombre del gobierno. Garibaldi estaba en aquel momento rodeado de un centenar de sus soldados y oficiales armados de revolvers. Entonces uno de sus amigos se acercó a él y le preguntó si debían hacer resistencia. Garibaldi le contestó que no hicieran ninguna demostración hostil, añadiendo que todos los soldados italianos eran hermanos de los voluntarios, y que éstos debían tenerlos siempre por compañeros, jamás por enemigos. Protestó, sin embargo, contra su arresto, invocando su cualidad de diputado y de general italiano, elegido por un gobierno legalmente constituido y declaró que no cedería sino a un acto de violencia; y que si se quería prenderle habría que llevarle por fuerza. El coronel Camozzi dijo que no debía atender estas reclamaciones y protestas, y cuatro carabinieri trasportaron a Garibaldi sobre el cajón en que estaba sentado a uno de los coches que estaba preparado. El tren partió para Florencia, donde se detuvo un cuarto de hora, y después para Spezia, siendo encerrado Garibaldi y custodiado militarmente en el castillo de Varignano.

El motivo de conducir la caja mortuoria del general O'Donnell sobre un furgon de artillería parece que ha consistido en la dificultad que ofrecía el que le trasladasen cuatro soldados en hombros como lo había dejado dispuesto el general en su testamento, no suponiendo que con la doble caja de plomo había de elevarse a 32 arrobas el peso de su féretro. Por eso se buscó el medio más adecuado para cumplir la forma piraméntica militar prescrita por la última voluntad del difunto. El furgon iba completamente entulado y tirado por ocho caballos negros del cuerpo de artillería que costó bastante trabajo reunir.

Una nueva manera de estarfar al prójimo se ha empezado a poner en práctica y debemos ponerla en conocimiento del público para que pueda evitarla. Cuando llega un viajero por alguna de las pocas diligencias que van quedando ó en la silla-correo, se dirije algún pillastre a casa de los viajeros y a nombre de los mayores, piden propinas, hacen que se les confie encargos ó se valen de medios que con frecuencia les vale dinero comprometiendo alguna vez a los mayores. Ayer ha sido víctima de este nuevo sistema un amigo nuestro.

Hoy recibimos de nuestro correspondiente en el vecino imperio la siguiente carta:

Paris, 9.
Hoy, como casi todos los días, se ha reunido en Saint-Cloud el consejo de Ministros presidido por el emperador. Si hablo hoy de esto es porque me aseguran que en el celebrado hoy se ha acordado que las tropas francesas no evacuarán el territorio romano, mientras no se encuentre una fórmula para que Italia dé garantías de que no volverán a reproducirse las pasadas intenciones.
Esta fórmula ha de ser en extremo difícil de encontrar, pues según me aseguran, los ministros hoy se mostraban muy preocupados del mal aspecto que toman las cosas en Italia.
No es mucho aventurar hoy que la decantada unidad italiana que tanta sangre y tanto dinero ha costado, está en gravísimo peligro. La demagogia de que Garibaldi ha sido el brazo visible, el instrumento ciego, y Mazzini el alma y el jefe invisible, tiene mudo profundamente el terreno, y ni las tropas defienden con aliento la causa real ni los partidos, en donde es indudable reina la aspiración de Roma capital, hacen grandes esfuerzos en favor de un monarca que se hace impopular y a quien la última intenciona de Garibaldi ha quitado gran fuerza moral.
Las noticias que llegan de aquel país le presentan efectivamente abocado a un cataclismo y a una anarquía desorganizada.
Esta tarde se ha dicho y lo cito solamente como un rumor que necesita confirmarse, que en Florencia había estallado un motín en que se había pedido la abdicación de Víctor Manuel.
En la sangrienta jornada de Milan los amotinados rompieron el escudo de armas del consulado francés. El ministro italiano obra con tibieza y temor; le falta voluntad ó confianza, y el jefe del Estado se encuentra en el mismo caso.
Nada tiene de extraño por lo tanto que Francia prolongue su estancia primeramente en Roma, y por mucho mejor en las cosas, que envíe después sus tropas a Civitta-Vecchia esperando allí a que se dé una solución satisfactoria a una cuestión que no ha podido resolver al combate de Mentana ni las medi-

das adoptadas hasta ahora por el gabinete de Florencia. Dícese que se ha remitido ó va a remitirse próximamente a aquel gabinete una nota pidiendo garantías y explicando los motivos que tiene Francia para prolongar la ocupación de los Estados pontificios.
Aunque hay aquí quien asegura que se ha desistido de la idea, puedo asegurar a Vds. que se sigue trabajando para la preparación de un congreso y aunque se presentan dificultades para él, es probable que lasista a esta reunión una gran mayoría de las potencias europeas.
Después de doce ó quince días de un tiempo claro y una agradable temperatura hoy ha amaneecido el cielo encapotado y amenazador.
El señor decano de la facultad de derecho confirió ayer la investidura de licenciado en dicha facultad, sección de derecho administrativo, a los aventajados jóvenes D. Antonio Piñero y Aguilár, D. Ramon Arroyo y Moret y D. Manuel de Górgolas y Olivares, que fueron apadrinados por el doctor D. Segismundo Moret y Prendergast, quien pronunció con este motivo una elocuente oración. E Sr. Piñero y Aguilár leyó un erudito discurso acerca de las ventajas é inconvenientes del lujo bajo el punto de vista económico, y el Sr. Górgolas dió las gracias en un espresivo y sentido discurso.

El señor marqués de Zafrá confirió ayer la investidura de doctor en la facultad de medicina al conocido profesor del hospital General, Sr. D. José Rodríguez Benavides, quien fué presentado al claustro por el catedrático D. Eugenio Montero y Rios. El Sr. Benavides leyó un notable discurso que agradó en extremo a los doctores que ocupaban los escaños del claustro.

De la Agencia Galand recibimos esta mañana los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 9 (á las cinco de la tarde).
Las cámaras prusianas han sido convocadas para el 15 de noviembre. Háblase otra vez de un nuevo empréstito francés, y de que el Sr. Magne volverá á encargarse de la cartera de Hacienda.
Dícese también que la insurrección italiana en Florencia ha proclamado la caída del rey Víctor Manuel, pero la noticia merece confirmación.
El Sr. Lyons, que reemplazará al Sr. Cowley en el puesto de embajador inglés en París, ha presentado hoy sus credenciales.

Paris, 9 (á las 3 y 40 de la tarde).
Fondos franceses:
3 por 100, 68-20 (baja 0-25).
4 1/2, 98 (alza 0-25).
Fondos italianos:
El 3 por 100, 45-40 (baja 0-30).
Consolidados ingleses, 93.
Fondos españoles:
3 por 100 interior 30 1/8.
3 por 100 exterior 34 1/2 (alza 1/2).
Exterior nuevo 34 1/2.
Diferido, 31 1/4 (baja 1/2).
Pasiva 18 1/8.
Billetes hipotecarios 440 (alza 2-00).

Las operaciones se efectuaron bajo una impresión muy desfavorable, de que se resintieron la mayor parte de los valores.

Entre los nombres de los que asistieron anteayer sábado a la recepción de los restos del general O'Donnell, olvidamos más de mil personas, y en ellas á los señores Colmeiro, Montalvan, Santa Cruz, Santonja, Rascon, Fuentes, Entrambasaguas, Moreno Nieto, Alvarez (D. Manuel), Abeleira, Martos Rubio, Aneciola, Martín Serrano, Alpuente, Gaya, Pínto, Toro, Chic, Celada, Isasa, Soria Santa Cruz, Lérida y otros.

La real bóveda de la basílica de Atocha, en que ha sido enterrado el cadáver del señor duque de Tetuan, fué fundada por el rey Felipe III en 1702 para enterramiento de su familia real y demás personas á quienes el rey considerara esta gracia, según consta de la real cédula del patronato, que dice así:

"De aquí en adelante, la bóveda que hay en la capilla de Nuestra Señora, haya de estar cerrada ó abierta á mi disposición, y de los señores reyes mis sucesores, y no se ha de poder enterrar ni depositar en la dicha bóveda y capilla persona alguna, si no fuere real, ó quien yo ó los reyes que después de mí sucedieren en estos reinos ordenáramos y mandásemos."

En los reinados anteriores se ha concedido esta gracia á personas distinguidas, y en el presente, además de los hijos de personas reales, á los duques de Zaragoza y Bailén, general Villacampa y conde de Mirasol.

Ayer á la una se reunió la real academia de la Historia, para la recepción pública del Sr. D. Francisco Fernandez y Gonzalez, quien leyó un notable discurso sobre la significación é importancia de la idea del Imperio en el mundo antiguo y su influencia ulterior en la península Ibérica, examinada principalmente en las relaciones de las monarquías españolas, con las diversas formas que reviste la institución imperial en Europa, desde la invasión de los bárbaros del Septentrión hasta el pontificado de Hildebrando. El nuevo académico catedrático de la Universidad Central cautivó la atención del numeroso é ilustrado auditorio que llenaba la sala con su discurso, en el que presentó multiplicados cuadros de diferentes conceptos para exponer las relaciones de alianza y subordinación, así como los fundamentos del antagonismo que anima á las mo-

narquías ibéricas contra el amago de extrañas servidumbres.
El Sr. Amador de los Rios contestó al Sr. Fernandez, en nombre de la corporación, dedicando antes un tierno recuerdo á la memoria del insigne D. Pedro José Pidal, á cuyo académico reemplaza D. Francisco F. y Gonzalez. Ambos discursos fueron saludados á la conclusión por la concurrencia con un aplauso general.
La lucha de una foca ó tigre marino con varios perros de presa, primero, y después con un toro, se verificó en efecto en la tarde de ayer.
El desdichado anfibio, que por la torpeza natural de sus movimientos, y acaso por la adquirida en su largo cautiverio, apenas podría defenderse bien de un perro que le atacase de frente, se vió acosado y mordido por distintos lados á la vez, por contrarios cuya ligereza es notoria, y que hubieran tardado muy poco en despazarle, si la durísima piel que le cubre no hubiese impedido que el diente canino liciese presa. Limitada la defensa de la foca á los dientes, hizo de ellos todo el uso que le fué posible; pero ignoramos hasta qué punto le tendríamos sanos, ó fuertes las mandíbulas, cuando tampoco los perros sacaron sangre de la refriega. La lucha, pues, terminó por cansancio de los combatientes; que se miraban á lo último con cierto estupor, mezclado de curiosidad.
Retirados los perros se dió suelta al toro. Con este salió peor librado el tigre, que sacó, si no nos engañamos, dos puntas, uno en el abdomen y otro por bajo de las aletas. Escusado es decir que ni en el uno ni en el otro caso hubo verdadera lucha, pues mientras el animal anfibio tiene que limitarse á una defensa que es casi imposible fuera del agua, por su conformacion física, los perros y el toro atacan y se defienden con toda libertad y con las ventajas del que lo hace en su propio elemento.
El público, no obstante, pasó el rato.

Ayer ocurrió una fuga de gas en un pozo de la calle de Segovia por rotura de la cañería, y unos chicos que estaban jugando enfrente aplicaron un fósforo á la boca de dicho pozo, y el gas como es consiguiente empezó á arder, pero afortunadamente los vecinos y autoridades se apercebieron de la ocurrencia con oportunidad, y lo apagaron remediando después la rotura de la cañería.

Por el Puerto del grado de Valencia se han introducido ya 30784 fanegas de trigo y 23576 arrobas de harina procedentes del extranjero.
ULTIMA HORA.
Las noticias de Italia vuelven á ser un tanto alarmantes. Se han interrumpido de nuevo las comunicaciones del telégrafo y del ferro-carril. No se tienen partes recientes de Roma y parece que los garibaldinos se preparan para nuevos actos de hostilidad. Además se asegura que las tropas italianas no han evacuado por completo el territorio pontificio.

Muy pronto se publicará el nuevo reglamento sobre partidos médicos, cuya preparación puede darse por terminada. Para redactar este proyecto, se ha procurado tener á la vista, con objeto de corregir los vicios del antiguo, las quejas y reclamaciones que contra él se han formulado.
El discurso que pronunció ayer el general Narvaez en el acto de dar sepultura al cadáver del señor duque de Tetuan comprendía dos partes principales según hemos oído á personas que se hallaron bastante cerca para poder oír las sentidas frases del presidente del consejo. La primera de dichas partes se encaminaba á demostrar la caducidad de las grandezas humanas, y la segunda la fatal influencia de la política que encañando los odios de partido presenta á veces como enemigos irreconciliables á hombres á quienes unen lazos de íntimo afecto y constante cordialidad.
Para demostrar lo primero fijó la atención del auditorio sobre los inanimados restos del duque de Tetuan, mudo y elocuente testigo de sus palabras, sobre aquel cadáver del invicto duque, del ilustre guerrero, del general impertérrito que después de emplear toda su vida en defensa de su patria y de las instituciones liberales, había sucumbido precisamente cuando parecía llegada la ocacion de disfrutar el beneficio de una vida entera de trabajos, en el tranquilo seno de la familia y entre amigos, verdaderos apreciadores de sus virtudes.
Deplorando después, como hemos indicado, el pernicioso influjo de los odios políticos en las afecciones personales, concluyó mostrando el deseo de que la política tome en lo sucesivo un giro que haga conciliables los deberes de los hombres de partido con el amor y afecto que deben profesarse los mismos entre sí.
Las palabras del general Narvaez fueron recibidas con señaladas muestras de aprobación. Los generales duque de la Torre y Ustariz estrecharon la mano del duque de Valencia, dándole gracias por la justicia que había hecho al ilustre caudillo de Africa.

Ha llegado á Madrid el Sr. D. José Abascal, teniente alcalde que fué del distrito del Centro de la capital y uno de los propietarios del periódico *La Iberia*.

Con motivo de los días de la emperatriz Eugenia, el día 15 de este mes habrá

banquete diplomático en la embajada francesa de esta corte.
Han llegado á Lisboa los condes de París, desde donde se dirigirán á Sevilla al lado de sus padres los duques de Montpensier, por el ferro-carril de Manzanares á Badajoz.
El reglamento sobre establecimientos balnearios, redactado por la dirección general de Sanidad, puede darse por concluido y creemos que no tardará en publicarse. Para su confección se han tenido presentes las disposiciones del ramo vigentes en los países extranjeros aplicables á España.
El duque de la Victoria continúa bueno y sano, á pesar de que algun periódico ha dicho que estaba enfermo. Nos consta por carta suya fechada ayer y recibida hoy mismo en Madrid.
La corona de laurel que figuraba ayer en el féretro del general O'Donnell es la que los alicantinos le regalaron después de la campaña de Africa. Es de oro macizo esmaltada del color de las hojas que imita.
La única condecoracion militar que se ha colocado sobre la caja mortuoria del general O'Donnell es una sencilla medalla de Africa igual á la que usan los soldados.
El sábado próximo se estrenará en el teatro de los Bufos el sainete en dos actos titulado *Los enemigos domésticos*, de D. José Picon, con música del maestro Arrieta.
Como todo cuanto se refiere al ilustre y malogrado duque de Tetuan tiene un gran interés en estos momentos, nos dicen algunas personas llegadas recientemente de París, que han visto allí un magnífico y parecido retrato al óleo del general O'Donnell, debido al pincel del ya, á pesar de sus pocos años, distinguido artista D. Raimundo de Madrazo, hijo del eminente pintor D. Federico. Este retrato, hecho del natural, pues el ilustre duque honró muchos días con su presencia el estudio del joven pintor, traslada exactamente al personaje retratado en su sencillez y noble postura, y es sin disputa, el único que legará á la posteridad la gallarda figura del vencedor de Africa.
Este gran retrato debía figurar en el ministerio de la Guerra, en la presidencia del Consejo ó en alguno de los cuerpos colegisladores.
El *Monitor* llegado hoy publica la siguiente nota:
"El ministro de la Guerra no ha recibido todavía ningun parte oficial detallado del combate de Mentana. Solo ha sido informado por un despacho fechado en Roma el día 3 de noviembre, que aquel mismo día salió de dicha ciudad una columna de 5000 hombres para atacar á los garibaldinos. El general Pelhes mandaba cinco batallones franceses; las tropas pontificias estaban bajo las órdenes del general Kauzler, proto-ministro de Armas. A las once de la noche este general anunciaba que la columna principal que había marchado por la vía Nomentana, rechazó al enemigo en la aldea fortificada de Mentana, después de un sangriento combate de cuatro horas en el que tomaron parte los batallones franceses.
Del *Porvenir* de Jerez del sábado trasladamos el siguiente relato de los sucesos ocurridos el día anterior en aquel punto:
"Nuestro Excmo. ayuntamiento acordó anteanoche dar principio á las obras públicas para emplear á los jornaleros parados por falta de ocupación. En efecto, al amanecer de ayer se dió principio á la distribución de papeletas, y se repartieron mas de cuatrocientas de una manera ordenada y regular.
Cuando esto sucedía, y en aquellos instantes en que nuestra autoridad con la mayor solícitud trataba de prevenir los males que pudieran acaecer, un hecho vino á turbar un tanto la satisfacción que nuestro municipio recibiese de llenar tales necesidades.
Se nos ha asegurado que una carga de pan que salía por el camino de Sanlúcar, la cual iba escoltada por dos guardias, fué asaltada por un peloton de hombres que pretendieron apoderarse de ella; gracias á las previsoras medidas tomadas desde la noche anterior por el señor alcalde corregidor, el jefe de la guardia rural llegó á tiempo de auxiliar eficazmente á la pareja de la guardia civil, impidiéndose el robo y acaso alguna desgracia.
Mas tarde, y como á las diez y media de la mañana, se presentaron delante de la casa consistorial algunos trabajadores; el señor alcalde mandó se le presentase una comision para preguntarles lo que pretendían; enterado de que su objeto era únicamente pedir trabajo, les ofreció acudir al instante á su socorro, como en efecto lo ha verificado, publicando un bando en el mismo día, para que los que verdaderamente sufren los efectos de la calamidad sean atendidos como corresponde. Segun la importancia de estas disposiciones, se podrán ocupar hoy en número de 1200 ó mas jornaleros.
Sentimos tener que deplorar aquel accidente en las actuales circunstancias, y cuando menos deberian esperarse por las acertadas gestiones de nuestro municipio."

Dicen de Florencia y de Turin que se hacen importantes armamentos en las plazas del cuadrilátero. El número de cañones de todos calibres que se han en-

viado á Verona ascienden á mas de 600. En Bolonia también se han hecho grandes armamentos.

El baron de Goltz, representante de Prusia en París, ha dado seguridades al gobierno francés, de palabra, de las benévolas disposiciones de Prusia respecto á Francia, apoyando estas seguridades en la negativa con que ha contestado á la nueva solicitud de Italia que pedía sus buenos oficios por segunda vez.

El gabinete de Florencia insiste en su peticion al gobierno francés de que salgan las tropas del vecino imperio de los Estados Pontificios.

La ciudad de Velletri, en los Estados Pontificios, ha estado un momento ocupada por una numerosa partida de garibaldinos, que mandaba... pero la noticia de la derrota de Mezzano hizo desaparecer pronto á los invasores. Las autoridades legítimas volvieron á sus puestos, y los habitantes de la ciudad enviaron una diputacion al Papa para asegurarle su constante fidelidad.

Condenados los principales jefes terroristas, el gobierno inglés ha mandado sobresar en las causas de los terroristas de Manchester, acusados de asesinato.

Escriben de Florencia que las tropas francesas han ocupado á Corneto y Tolfra.

El gobierno otomano va á hacer más eficaz el bloqueo de Candia, empleando en ello cinco buques de guerra que acaba de comprar en Inglaterra.

Con las noticias de Baleares recibidas á última hora, la suscripción nacional asciende en todo el reino á 40.000 rs., sin incluir el pedido de las diputaciones de las provincias Vascongadas.

El número de suscritores es el de 34 y el de billetes hipotecarios 27034.

La provincia de Baleares se ha interesado por 3.388000 rs., ó sean 1694 billetes.

Segun dice la *Idea*, la junta de instrucción pública de Barcelona, aceptando el pensamiento iniciado por nuestro colega, sobre creación de un museo de educación y enseñanza, acaba de establecer en aquella capital con la denominación de «Museo-biblioteca pedagógica», cuyo importante acuerdo merecen los elogios de todos los que se interesan por la educacion popular.

Ayer fué curado en la casa de socorro de la plazuela del Progreso, un individuo que en riña con otro, cerca del baranco de Embajadores, fué herido de alguna gravedad. Su contrario fué detenido por la autoridad.

Anoche á las ocho fué detenido y conducido á la prevención por el celador de policía urbana núm. 27, un individuo que el día 16 de setiembre último hirió gravemente á otro en la calle del Salitre, desde cuya fecha había huido la persecución de la autoridad.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de nuestro servicio particular:

Paris, 11.
Reina inquietud sobre el estado en que se encuentra Italia.
Hace dos días que no se reciben noticias de Florencia.
Londres, 11.
Disraeli ha pronunciado un discurso en el banquetes del lord corregidor, diciendo que el comercio y la hacienda inglesas estaban florecientes y llenas las arcas del Tesoro.
Añadió que Europa estaba interesada en mantener la paz.
Los periódicos de Sevilla anuncian la llegada á aquella ciudad del señor conde de San Luis, cuya salud había mejorado mucho.

BOLSA.-COT. OFICIAL DEL DIA 11.

FONDOS PUBLICOS. Último precio.

	del 9.	del 11.
3 por 100 consolidado al contado.....	92-73	93-10
Idem á fin de mes.....	92-85	93-25
Idem á fin del próximo.....	00-90	00-00
3 por 100 diferido alcort.....	31-45	31-40
Idem á fin de mes.....	31-45	32-00
Amort. de primera clase.....	00-60	32-25
Idem de segunda.....	13-25d	13-80
Deuda del personal.....	20-85p	21-15
Billetes hipotecarios.....	96-90p	96-75
<i>Carreteras y sociedades.</i>		
Emision de abril de 4000.....	84-00d	85-00
Idem de 2000.....	90-50d	90-30d
Idem de junio, de 2000.....	85-50d	85-50d
Idem de agosto, de 2000.....	75-00	74-90
Idem de marzo, de 2000.....	00-00	00-00
Idem de julio, de 2000.....	70-00p	70-00d
Obras públicas, de 2000.....	70-00	70-00p
Canal de Isabel II, de 1000.....	102-00d	102-00d
Oblig. de ferro-carries.....	66-50	67-00
Idem nuevas, de 2000.....	64-60d	66-00
Idem id., de 2000.....	64-00d	65-00
Banco de España.....	149-00d	149-00d

CAMBIOS. Londres 90d.f... 49-80 | 49-85

París 8d. vista. 5-18 | 5-18

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.
TEATRO REAL.—Funcion 22da de abono.—A las 8 1/2.—*Safo.*
PRINCEPE.—A las 8 1/2.—*El argumento de...*
drama.—*Las hijas de Elena.*

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—*La campana de la Alameda.*

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—*El valle de una dorra.*

BUFOSMADRILENOS.—A las 8 1/2.—Funcion 28 de abono.—Turno segundo.—*Los órganos de Móstoles.*—*Sol y sombra.*

VARIETADES.—A las 8 1/2.—*La carnicina.*

Los periódicos de Sevilla anuncian la llegada á aquella ciudad del señor conde de San Luis, cuya salud había mejorado mucho.

Ayer fué curado en la casa de socorro de la plazuela del Progreso, un individuo que en riña con otro, cerca del baranco de Embajadores, fué herido de alguna gravedad. Su contrario fué detenido por la autoridad.

Anoche á las ocho fué detenido y conducido á la prevención por el celador de policía urbana núm. 27, un individuo que el día 16 de setiembre último hirió gravemente á otro en la calle del Salitre, desde cuya fecha había huido la persecución de la autoridad.

Esta tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de nuestro servicio particular:

Paris, 11.
Reina inquietud sobre el estado en que se encuentra Italia.
Hace dos días que no se reciben noticias de Florencia.
Londres, 11.
Disraeli ha pronunciado un discurso en el banquetes del lord corregidor, diciendo que el comercio y la hacienda inglesas estaban florecientes y llenas las arcas del Tesoro.
Añadió que Europa estaba interesada en mantener la paz.
Los periódicos de Sevilla anuncian la llegada á aquella ciudad del señor conde de San Luis, cuya salud había mejorado mucho.

BOLSA.-COT. OFICIAL DEL DIA 11.

FONDOS PUBLICOS. Último precio.

	del 9.	del 11.
3 por 100 consolidado al contado.....	92-73	93-10
Idem á fin de mes.....	92-85	93-25
Idem á fin del próximo.....	00-90	00-00
3 por 100 diferido alcort.....	31-45	31-40
Idem á fin de mes.....	31-45	32-00
Amort. de primera clase.....	00-60	32-25
Idem de segunda.....	13-25d	13-80
Deuda del personal.....	20-85p	21-15
Billetes hipotecarios.....	96-90p	96-75
<i>Carreteras y sociedades.</i>		
Emision de abril de 4000.....	84-00d	85-00
Idem de 2000.....	90-50d	90-30d
Idem de junio, de 2000.....	85-50d	85-50d
Idem de agosto, de 2000.....	75-00	74-90
Idem de marzo, de 2000.....	00-00	00-00
Idem de julio, de 2000.....	70-00p	70-00d
Obras públicas, de 2000.....	70-00	70-00p
Canal de Isabel II, de 1000.....	102-00d	102-00d
Oblig. de ferro-carries.....	66-50	67-00
Idem nuevas, de 2000.....	64-60d	66-00
Idem id., de 2000.....	64-00d	65-00
Banco de España.....	149-00d	149-00d

CAMBIOS. Londres 90d.f... 49-80 | 49-85

París 8d. vista. 5-18 | 5-18

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.
TEATRO REAL.—Funcion 22da de abono.—A las 8 1/2.—*Safo.*
PRINCEPE.—A las 8 1/2.—*El argumento de...*
drama.—*Las hijas de Elena.*

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—*La campana de la Alameda.*

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—*El valle de una dorra.*

BUFOSMADRILENOS.—A las 8 1/2.—Funcion 28 de abono.—Turno segundo.—*Los órganos de Móstoles.*—*Sol y sombra.*

DIARIO DE MADRID.

SANTO DEL DIA 12. — San Martín, papa y mártir, San Diego de Alcalá y San Millán.
CULTOS. — Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Millán, donde se celebrará a su titular con misa mayor y sermón, y por la tarde completa y reserva. — Continúa celebrándose la novena de Ntra. Sra. del Consuelo en San Luis, predicando en la misa mayor D. Silvestre Rongier. — También continúa por la noche en Santiago la novena de la Virgen de la Puencilla, siendo orador D. Mateo Yague. — Prosiguen por la noche los sufragios por las benditas Animas, y serán oradores: en Santo Tomás, D. Basilio Sanchez Grande. **ORDEN DE LA PLAZA.** — Servicio para el día 12. — Parada: Primero de Ingenieros, Rey y Pío. — Jefe de la guardia posterior del real palacio: Señor coronel, Señor coronel del primer de Ingenieros, D. Mariano García y García. — Jefe de la Señora e comandante del primer de Ingenieros, D. José Arce y de la Torre. — Visita de Hospital: Burgos, capitán. — Recorrido de provisiones: Asturias, tercer capitán. — El general gobernador, Pavía.

ANUNCIOS.

LA ESPAÑOLA EN COMPETENCIA. — Lagradecidos a la buena agencia que nos dispensa este respetable público, ofrecemos cubiertos a 6 rs con delicada confección. Gabiotes de lujo, gran salón y piezas modestas, en precios módicos. Jardines, 16, principal. —
SE VENDE UN BUEN CABALLO EN — Pocoy precio. Calle de San Pedro, número 6, cochera, mañana diariamente. —
SE ADMITEN UNOS DOS CABALES — de diferentes colores, decentes. F del centro. —
ALMONEDA DE CUADROS AL OLEO — de diferentes géneros. Abades, 11, tercero. —

ALMONEDA DE MUEBLES DE LUJO, espejos de tres varas y media de largo y dos y media de ancho. Ballesta 6, tercero izquierda. —

EL ANTIGUO COSECHERO DE GARBANOS de Puente Saeco avisa a sus parroquianos de haber llegado con la segunda cosecha, los que están espicientando de 28 rs. arroba id., arrosos de 28 rs. arroba id. Unico despacho en esta corte Silva 43, esquina a la de la Estrella, lonja. —

URTIDO DE ESTERAS EN LA CALLE de Leganitos, núm. 7. — Blanca de primera clase 30 rs. rollo; id. de segunda 18 rs. Los rollos tienen 24 varas de colores, cordelito, clases bonitas, a precios baratos. —

SUBASTA.

En la audiencia del juzgado de la Latina se vende en pública subasta el día 14 del actual, a las doce de su mañana, la casa núm. 25 moderno y 20 y 21 antiguos, sita en la calle Mayor, de esta corte, bajo el pliego de condiciones, que con los títulos de propiedad se encuentran de manifiesto en la escribanía de D. Lorenzo Sevilla, plazuela de la Villa, número 1, cuarto entresuelo. — Madrid 9 de noviembre de 1867. —

A LOS FALTO DE PELO.

Acil de bellotas, privilegiado, jardines, núm. 5. Precios: 6, 12 y 18 rs. franco.

El único conocido y acreditado para hacer salir el pelo sin peligro, en calvicies o a veletadas. Muchas personas que lo usan declaran que todo lo que digan los diarios es poco comparado con sus felices resultados. L. de Braza y Moreno, proveedor de SS. AA. RR. —

FIN LA COSTANILLA DE LOS ANGELES, 7 bajo, se hace almoneda de los muebles. —

CUARTO CON SOL DE ORIENTE Y inmediata para personas retiradas. Barán razón calle de la Luna, Molino del Indio. —

QUIJARSE BIEN EN LAS SEÑAS Y precios, porque el verdadero barato de la plazuela de Santo Domingo es en el número 12, frente a la calle de la Bola y junto a la de Leganitos. Se ha recibido un gran surtido en clases superiores, para los que gusten pagar algo más, sin perjuicio de seguir despachando el calzado a los precios siguientes: Botinas para caballero, de becerro negro 6 blanco, a 28 reales; de dos suelas, a 36; de charol fino, a 36; con dos suelas, a 38; de vaca, a 38. Para señora: de charol, rebatidas, dos suelas, a 24 rs.; de cabra, id. id., a 20; de rusel, lisas, a 20; id. con puntera de charol, a 22; con charol, a 26; y par niños, a precios arreglados. En la calle del Desagüero, núm. 23, se espicha el calzado a los mismos precios por ser del mismo dueño. —

ALMONEDA JUDICIAL. NO HAYEN do de los efectos por falta de licitadores la subasta de géneros de seda anunciada para el día 24 del pasado octubre en el Tribunal de Comercio de esta corte, se venderá en pública y judicial almoneda desde el martes 12 del corriente en la calle del Carmen, núm. 10, tienda robajando en 25 por 100 de sus respectivas tasaciones, que están hechas con la mayor equidad. —

CABALLO. SE VENDE UNO DE SIIS años y tres dedos, capon. Se hará en 1000 rs. Plaza de Oriente 2, de ocho a cuatro. —

EL ZUELA DEL CARMEN, NUMEROS 1 y 2, c. o. segundito de el medio, se recibirá hasta el día 6 rs., con cuculada, dos comidas y post. e. 8 rs., con las comitas correspondientes y principal. —

UNA SEÑORA CON PENSION DESHA colararse de ama de gobierno o para acompañar a una señora o señorita. Espíritu Santo, 8, por tierra, informará. —

SE CEDEN DOS HABITACIONES CON su alcobá, no es ca de huéspedes. Calle de S. J. núm. 13, tienda de comestibles, carin razón. —

PILDORAS DEPURATIVAS LAXAN tes. — Curan los padecimientos del estómago, los del hígado, la ictericia, apendicitismos, la bilis, jaquecas, cefalalgias, migrañas, doleres de cabeza, vómitos, inapetencia, tercianas, asma, acidez, marcos, etc. Son a la vez el mejor purgativo y el más cómodo y barato purgante. — Madrid, Hortaleza, 9; Zaragoza, Escalco; Valladolid, Dr. Romeo.

ALMODIC RIOJANO. ESQUISITO VI no de masa, de 3 a 5 años, a 3 y 5 rs. botella. Sin casco, Carrera de San Gerónimo, 11, pagando 11 doblas se dan 12.

LIBROS. SE COMPRAN EN PEQUE ña y gran cantidad, pagándolos mas que en ninguna otra parte. Jacometrezo, 18, librería de Guisjarro (hermano). —

SOCIEDAD MINERA.
LA CARMELITA.
 Por acuerdo de la junta directiva se convoca a junta general, extraordinaria, para el 17 del presente mes, en la calle del Carmelo, núm. 10, tienda, para acordar la disolución de la sociedad. — Madrid, 1.º de noviembre de 1867. — El secretario, Juan Rodriguez. —

TURRON Y PELADILLAS DE GUO rna de Luis Mira, proveedor de SS. MM. Y AA. El despacho que tenía el año pasado en la Carrera de San Gerónimo, núm. 7 y 9, lo ha trasladado a la misma Carrera, núm. 11, pasaje del Iris; y en la calle de la Montera, núm. 30. —

VENTA DE CASA. EN PUBLICA SU basta se vende la casa sita en esta corte, calle del Luzon núm. 5, que produce 22.530 rs., bajo el tipo de 295.000 reales. El remate tendrá lugar el día 14 del actual a las doce, en el estudio del notario D. José Guerrero Brea, Mayor 114 duplicado, entresuelo, donde se darán mas informes y estará el pliego de condiciones. —

NUEVO DESCUBRIMIENTO.
 El de aceite de bellotas, para el cabello, señala una de las épocas más notables de la historia. En España, el extranjero y el Nuevo Mundo, lo han aplicado con entusiasmo a todas las clases de la sociedad, postergando las pomadas y los aceites de perfumería. Calle de las Flores, núm. 3, a 6, 12 y 18 reales franco. — El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. RR. —

MARBONES DE PIEDRA Y COKE, MUY buenos y muy baratos. Calle de la Justa, 8, almacén. —

MARROS DE MUDANZA DE ISIDO ro Rodriguez, calle de San Juan, número 19, despacho central, Magdalena, núm. 32. —

SUBASTA.
 Según el periódico oficial se subasta en venta una casa en esta corte, calle del Amor de Dios, núm. 2, planta 2.ª. La cual tiene vuelta a las calles de las Huertas y de Santa María, parroquia de San Sebastián, que consta de 6419 pies cuadrados, y su planta de sótanos, bajo, principal, segundo y terceros viduales y traseras; la planta baja consta de cochera con dos madras, guardas y pajar, dos patios, portia, porteria y varias piezas agregadas al cuarto principal, con diferentes departamentos; un puzo de aguas claras revestido de fábrica de ladrillo. Esta casa se subasta por remate en 706180 reales, para cuyo remate está señalado el día 20 de noviembre, a las doce de su mañana, ante el señor juez decano de esta villa y corte, no admitiéndose postura que no cubra las tasaciones. —

PROFESOR PEDICURO.
 Calle de Pellos, núm. 12, piso segundo. Perfeccionado en América y París. ¡NO CORTAR JAMÁS LOS CALLOS! — El que tiene la honra de dirigirse al respetable público, ofrece un muy corto tiempo hacer toda operación a los precios siguientes: Por arreglar las uñas... 10 rs. Por extracción de un callo... 10 Por id. de un ojo de gallo... 20 Se curan uñeros. Horas de nueve a cinco.

DUENAS, MEDICO-CIRUJANO.
 DENTISTA DE CAMARA. Carretas, 7, principal.

ALMONEDA DE MUEBLES FRANCE ses. Calle de San Juan, 35, segundo izquierda de ocho a doce y de dos a cinco. —

QUE HACELA ESTRACCION TODAYE (clase de lupias y lobanillos), sin necesidad de instrumentos cortantes y tratamiento, todas las enfermedades de la vejiga por un método especial. Consulta de doce a tres. Plazuela del Cordón, número 2, bajo izquierda. —

DATILES FRESCOS DE BERBERIA. — Se ha recibido una gran partida, calle del Olivo, núm. 2, pastelería y para su pro. lo despacho se venden a 6 rs. libra; 660 libras de las mas exquisitas peladillas de Alcoy a 6 rs.; alendras catalanas a 8 rs.; salchichón 4 Vich, excelente calidad, a 14 rs.; vinos generosos, licores finos del reino y extranjero; y toda clase de generosos con abundancia y esmero. —

ALMONEDA DE MUEBLES, PUERTA Cerrada, 3, principal derecha. —
DESPACHO CENTRAL DE EXMORTOS.
 Calle Mayor, número 97, entresuelo. Se encarga de cumplimentar los pronósticos en todos los juzgados y tribunales de España, Islas de Cuba, Puerto Rico y las Caparías, anticipando los gastos de su cumplimiento y devolviéndolos encuadrados con la cuenta documentada de los que haya ocasionado. También se encarga de la inserción de edictos y providencias judiciales en la Gaceta de Madrid y Boletines oficiales de las provincias, y de proporcionar los documentos y partidas sacramentales que se necesitan, haciéndolos venir del punto donde estén protocolizados y archivados. La correspondencia al director D. José Ami. — Madrid.

ALFOMBRAS.
 En el acreditado almacén, calle de Tetuan, número 21, se ha recibido un gran surtido de alfombras de todos colores y diseños. También hay cortinas, blusas, guaiacas, bastones y toda clase de telas para colgaduras. Sus precios son arreglados.

DOMICILIO. FERNANDEZ MATEM atías, músico. Jesús del Valle, 6, bajo izquierda. —

LOS VINOS DE VALDEPEÑAS, TIN tos y blancos, del marqués de Benavente, se venden única y exclusivamente en el núm. 19, de la calle de Hortaleza.

PRIVILEGIO DE INVENCION.

AVISO A LOS CONSUMIDORES DE GAS.
 D. Luis Perrin (aparejador) después de veintidos años de práctica con los aparatos que para el gas, ha descubierto un sistema que produce la economía de un 25 por ciento sobre todos los mecheros circulares. Las personas que quieran informarse de esta verdad, pueden dirigirse a los señores propietarios de los cafés Imperial, Iberia, Suizo, Oriental, Nuevo del Siglo, P. Lleras, fondas de Paris y Nación Española, y otros muchos establecimientos, cuyos resultados están tocando prácticamente desde la aplicación del dicho sistema, así como tambien resutado del experimento hecho en el gobierno civil ante la autoridad. Los consumidores de gas que quieran aprovecharse de la economía, pueden dirigir los avisos a las calles de Postas, núm. 3, o de Bordadores, núm. 9, tiendas. —

LABORATORIO QUIMICO DE LOS CATEDRATICOS, INGENIEROS Y FARMACEUTICO SAEZ, UTOR, SOLER Y PUERTA.

CARRETAS, NUM. 14, CUARTO BAJO.
 Ensayos de minerales, aguas, ahonos, vinos, tejidos, y toda clase de productos. Consultas, datos y antecedentes sobre procedimientos industriales. Suscripción al periódico Anales de Química y Farmacia y obra de química orgánica, 60 rs. al año. — Redacción: Carretas, 14, bajo. —

—¿Que no lo es?
 —No, es una nube...
 —¿Pues lo mismo tiene atrás que a espaldas?
 —Pero una nube de langostas.
 —¿Cómo? ¿son langostas?
 —Si, millones de langostas que van a pasar como tromba; y ¡ay del país sobre el cual se abata! porque le dejarán devastado en un instante.
 —¿Algo daría yo por ver eso.
 —Pues es una curiosidad que vas a satisfacer muy pronto, José; esa nube no alcanzará dentro de diez minutos, y entonces podrás juzgar por tus propios ojos.
 Fergusson no se había equivocado; aquella nube espesa, opaca, de una extensión de varias millas, avanzaba con un ruido ensordecedor, proyectando sobre el suelo su inmensa sombra; era un innumerable legión de esas langostas conocidas con el nombre de caballeros. Cien pasos antes de llegar al Victoria, se abatieron sobre una campiña verde y lozana, un cuarto de hora después, aquel terrible enjambre volvió a remontar el vuelo, y los aeronautas pudieron todavía distinguir desde lejos los árboles y los matorrales completamente desnudos de hojas, y las praderas como si hubiera pasado por ellas la guadaña del segador. No parecía sino que un súbito invierno acababa de tender sobre la campiña su manto de esterilidad.
 —¿Y bien qué te parece, José?
 —¡Ah! señor, es un espectáculo muy curioso, pero muy natural; lo que una langosta hace en pequeño, millones de ellas lo hacen en grande.
 —Es una plaga horrible y devastadora, —dijo el cazador;— mas devastadora y horrible que el granizo y la piedra.
 —Y para ellas no hay remedio posible, —respondió Fergusson. — Algunas veces los habitantes de las comarcas invadidas han recurrido al expediente de incendiar los bosques y hasta las mieses para detener el vuelo de esos insectos; pero las primeras falanges precipitándose en las llamas, han apagado bajo su enorme masa, y el resto ha seguido su marcha asoladora. Felizmente hay en estos países una especie de compensación de los estragos que las langostas ocasionan; los indígenas las recojen en gran cantidad y las comen con placer.
 —¿Continúa...?

CAPITULO XL.

CINCO SEMANAS EN GLOBO.

VIAJES DE DESCUBRIMIENTOS EN AFRICA POR TRES INGLESES, Obra escrita en francés por JULIO VERNE.

—¿Es decir que estais contentó por haber conseguido el fin que os proponiais? — preguntó José.
 —Conténtisimo, amigo mio.
 —La suerte nos favorece.
 —Las dos de la tarde, la reina del desierto, la misteriosa Tombocou, la que en otro tiempo tuvo, como Atenas y Roma, sus escuelas de sabios y sus catedras de filósofos, apareció a los ojos de los viajeros.
 Fergusson seguia sobre el plano trazado por el mismo Barth los menores detalles de la población, reconociendo la exactitud del trabajo debido al ilustre explorador.

La ciudad asentada en una llanura de blanca arena, forma un inmenso triángulo, cuya punta se dirige hacia el Norte y penetra en pleno desierto; los alrededores están completamente desnudos de vegetación; apenas se ven de trecho en trecho algunas gramíneas y algunos raquitos matorrales.

A vista de pájaro, los edificios de Tombocou parecían un inmenso amontonamiento de dados y de bolas de billar; las calles, bastante estrechas, estaban formadas por hileras de casas de un solo piso, construídas con ladrillos cocidos al sol, y de chozas de paja y de cañas, cónicas las unas, en dradas las otras. Sobre los terrados se veían tendidos negligentemente algunos habitantes, envueltos en sus trajes de chiffons colores, y con la lanza o la espingarda en la mano. Ninguna mujer asomaba a aquella hora del día por las calles de la ciudad.
 —¿Tienen fama de ser muy bellas, —dijo el doctor. — Mirad las tres torres de...
 (i) Este interesante obra se vende traducida por Federico de la Vega y magníficamente impresa en la librería de A. Duran, Carrera de San Gerónimo núm. 2, al precio de 14 reales en Madrid 25 y en provincias.

esas tres mezquitas, únicas que han resistido a la acción destructora del tiempo; ¿cuánto no ha decaído la ciudad de su antiguo esplendor! En la cima del triángulo se eleva la mezquita de Sankore, con sus galerías sostenidas por arcaudas de un dibujo bastante puro; mas allá, cerca del barrio de Sankoré, se descienden la mezquita de Sidi-Yahya y algunas casas de dos pisos. No busqueis ni palacios ni monumentos; el chái que es un simple traficante, y su alcazar un almacén.
 —Me parece, —dijo Kennedy, — que distingo murallas medio arruinadas.
 —Fueron destruídas por los foulannés en 1826; entonces la ciudad era una tercera parte mas grande. Objeto de codicia general, Tombocou ha pertenecido sucesivamente, desde el siglo XI, a los touaregs, a los sonrayanos, a los marroquíes y a los foulannés; y este gran centro de civilización, donde había sabios como Ahmed-Baba, que poseía en el siglo XY una biblioteca de mil seiscientos manuscritos, no es hoy mas que un depósito de comercio del Africa central.
 En efecto, la incuria y la calma reinaban allí como dueños absolutos, y a donde quiera que se volvía la vista se notaba ese epidémico abandono de las ciudades que llegan a su agonía; en los arroyales se alzaban inmensos montones de escombros, siendo ellos y la colina del mercado los únicos accidentes del terreno.
 Al pasar el Victoria, se notó algun movimiento en la ciudad, y hasta se oyeron redobles de tambor; pero a penas tuvo tiempo el último sabio del país de observar aquel nuevo fenómeno. Empujados por el viento del desierto, los aeronautas volvieron a seguir el sinuoso curso del río, y no tardó Tombocou en perderse en el horizonte.
 —Ahora, —dijo el doctor, — ¡que el cielo nos conduzca a donde quiera!
 —¿Donde, —dijo Kennedy, — respondiendo Kennedy.
 —¡Bahl! — exclamó José, — ¡mi no me asustaría volver a Zanzibar por el mismo camino, ni a través del Océano hasta llegar a América.
 —¿Y qué nos falta para ello?
 —¿Qué nos falta? Gas, amigo mio; la fuerza ascensional del globo disminuye sensiblemente, y serán necesarias grandes precauciones para que nos lleve

hasta la costa. Por lo pronto, voy a tener que arrojar lastre; somos demasiado pesados.

—He ahí lo que se consigue con permanecer todo el día de Dios tendidos como unos holgazanes, mi amo. ¿Qué ha de hacer uno sino engordar con esta vida regalona? Dígase lo que se quiera, nuestro viaje es un viaje de peregrinos, y estoy seguro de que a nuestro regreso van a encontrar horribilmente rollizos.
 —Tus reflexiones, amigo José, — respondió el cazador, — son dignas de ti; pero hasta el fin no se canta la gloria. Todavía nos hallamos lejos del término de nuestro viaje, y ¡quién sabe lo que el cielo nos reserva! ¿A qué sitio de la costa crees que llegaremos, Samuel?
 —Muy apurado me veria para decirte, Dick, ¡éstamos a merced de vientos sumamente varios, y no podemos hacer otra cosa mas que dejarnos llevar. Yo me conceptuaria muy dichoso si llegáramos a la línea que se extiende entre Sierra-Leona y Portendick; en el territorio comprendido entre esos dos puntos encontraríamos sin duda manos amigas.
 —¿Que estrecharíamos con placer! Pero ¿seguiremos, a lo ménos, la dirección apetecida?
 —No mucho, amigo Dick; mira la aguja; el viento nos lleva al Sur, y remontamos el Níger hacia sus fuentes.
 —Magnífica ocasión de descubirlas... si no estuvieran ya descubiertas, — respondió José. — Aunque, después de todo, ¿no sería posible encontrarlas otras?
 —No, amigo José; pero tranquilízate; espero que no iremos tan allá.
 A la caída de la noche, el doctor arrojó los últimos sacos de lastre, y el Victoria se elevó un poco, si bien es verdad que el calor del mechero, que ardía a toda llama, habia apenas para mantenerle. Los viajeros se encontraban entonces a sesenta millas al Sur de Tombocou; al día siguiente amanecieron sobre las orillas del Níger, no lejos del lago Debo.

una corriente muy rápida. Sobre una de aquellas islas se alzaban algunas chozas de pastores, que apenas tuvieron tiempo de examinar los aeronautas, a causa de la velocidad progresiva con que marchaba el Victoria. Desgraciadamente se inclinaba mas y mas hacia el Sur, y en pocos instantes franqueó el lago Debo.
 Fergusson forzó cuanto pudo la dilatación del hidrógeno, para buscar a diferentes alturas otras corrientes atmosféricas mas favorables; pero todo fué en vano. Entonces abandonó aquella manobra que aumentaba la pérdida del gas oponiéndole contra las fatigadas paredes del aerostático.
 El doctor no decía a sus amigos ni una palabra; pero se conocía que estaba muy inquieto. La obstinación con que el viento le empujaba hacia la parte meridional de Africa, echaba por tierra todos sus cálculos, y no sabia ya qué recurso tomar para salir del apuro. Si no llegaban al territorio inglés o francés, ¿qué sería de ellos en medio de las barbaras tribus que pueblan la costa de Guinea? ¿Cómo llegar allí hasta un buque europeo que los trasportase a Inglaterra? ¡Y la dirección actual del viento los llevaba hacia el reino de Dahomey, hacia los pueblos más salvajes del continente africano! ¡Y allí se encontrarían a merced de un rey sanguinario y feroz, que tiene por costumbre sacrificar en las fiestas públicas millares de víctimas humanas!
 Por otra parte, el globo se deterioraba visiblemente, y el doctor conocía que no se hallaba lejano el momento en que se quedasen a pié. Sin embargo, el tiempo empezaba a despejarse un poco, y esperaba que el fin de la lluvia produjera un cambio en las corrientes atmosféricas. Aquí llegaba de sus reflexiones, cuando una exclamación de José le volvió desagradablemente al sentimiento de la situación.
 —¡Ah! tenemos ya la maldita lluvia! — dijo; — ¡y lo que es ahora va a ser un verdadero diluvio, a juzgar por el nublado que avanza por allí!
 —¡Otro nublado! — dijo Fergusson.
 —¡Y que es chico! — respondió Kennedy.
 —Nunca he visto cosa igual; tiene unas líneas que parecen tiradas a cordel.
 —Me tranquilizo, — dijo el doctor depositando su antejo en el fondo de la barquilla; — no es un nublado.